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┬本报记者 孔雨童

国内有多久没有一部像样的
都市爱情片了？《非常完美》、《幸
福额度》、《101次求婚》……导演
们似乎习惯了速溶咖啡般去冲泡
一个爱情故事，观众看完后也只
记住了男女主演们漂亮的脸蛋
儿。你会疑问，中国人几千年骨子
里的浪漫，为何拍不出骨子里浪
漫旖旎的《诺丁山》。还好，这时

《北京遇上西雅图》上映了，虽然
它不用去沾什么经典，但已经可
以算一部温暖俏皮的爱情小品。

这是一个女人赴美待产的故
事，里面出现了各种敏感词语：小
三、借精生子、同性恋、经济诈骗、

医药代表、甚至中国特色的准生
证。可以感到导演是在直面着这
个时代打开镜头的，她希望讲述
的，绝不仅是一个如同于妈电视
剧里那些你爱我、我爱你的腻歪
爱情故事。在这里，漂亮姑娘们已
经可以淡定地边刷卡边接受没有
名分，知名的医生也被更会赚钱
的妻子放弃，爱上同性的女人用
陌生人的精子完成幸福……这
些，是这个时代呼出来的气息。

当然，抛开这些浮现的元素，
电影有一个没有太多惊喜的故
事，这个待产的女人在美国遇到
一个有些潦倒、离了婚的医生，然
后，她充盈了他的生活。他让她明
白了幸福的所在，他们在一起了。

经历了《色戒》的惊艳悲壮，
《月满轩尼诗》的文艺小清新，汤
唯这次以一个跳脱的挺着大肚子
满场飞奔的待产妈妈登场。她扮
演的文佳佳漂亮、洒脱，最可贵的
是她演什么都让人有种扑面的真
实感。相对的，吴秀波的表演很

“收”，或许角色的空间是这样，只
是有些时候安静得都定住了。除
此之外，片中的配角们也个个出
彩。

必须要说的槽点是，除了观
众一眼就能猜得到的结局，你观
影时难道没有经常冒出来一个大
问号：这真的是一个孕妇？文佳佳
怀着孕喝酒、跳舞、光着脚长跑，
真让人由衷错觉那孩子还在吗。

《北京遇上西雅图》是一碗
煮给女人的心灵鸡汤，温暖也
在说着那一个主题，女人是坐
在自行车后边笑，还是宝马车
里哭。文佳佳在剧中的选择体
现在那句话里：“他也许不能带
我去坐游艇、吃法餐，但是他可
以每天早晨都为我跑几条街，
去买我最爱的豆浆油条。”在这
个多元价值的社会，虽然理想
主义了点，这浪漫的理想主义
却是可以真正照进我们平庸而
疲累的现实，而这才是那碗温
暖的汤里最动人的料。
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一碗煮给女人的心灵鸡汤

“落魄版”吴秀波“秒杀”女观众

齐鲁晚报：在您的两部电影
中，《海洋天堂》有李连杰、文章，
而在《北西》中，您又约到了汤唯
和吴秀波，您觉得该如何“遇上这
个对的人”呢？很多观众都特别喜
欢吴秀波，您当初选择他，有怎样
的考量？

薛：“遇上对的人”本身就是
机缘和诚意。在职业的舞台上，能
力强是一方面，还要有一个好的
操守。每个人都是从不知名到知
名，从小牌到大牌的，没有那么神
秘，只要被打动，就水到渠成。在
充分沟通的状态下，问题就很容

易解决，这都不是难事。
我跟吴秀波不是第一次合作

了，吴秀波是一个很有“味道”的
男人，他或许不年轻，但少言、温
情、宽容……他可是大家公认的

“少奶杀手”。很幸运，剧本他很喜
欢，一拍即合。沧桑落魄版的吴秀
波很“杀”年轻女人。

齐鲁晚报：拍摄过程中，有哪
些辛酸喜乐和让您印象深刻的故
事？

薛：应该说是在帝国大厦的
那两三天。帝国大厦是由一个私
人公司运做的，虽然对来拍电影

很欢迎，但也很具有美国人严谨
的作风。剧本、台词全都要审查，
通过了才可以，而且还提了N多
要求，以致于剧本不断修改。

它给了我们两天的时间拍
摄，却只是早上8点运营前的两小
时，也就是说我们只有4个小时的
拍摄时间。来不及崩溃，就是在使
劲赶。可第二天就开始下雨，真够
恼人的，可得解决，就只能跟他们
交涉，多给一天时间吧……还好，
又跟对方申请了第三天，将需要
的内容都拍下来，几乎没有多余
的选择。

很多商业电影都有艺术价值

齐鲁晚报：对于您而言，可以
说《海洋天堂》是一部更文艺、倾心
思考的片子，而作为《北西》这种商
业片，转变对您而言，有何意义？

薛：转型这个词并不适合我，
因为我从来没有考虑过。《海洋天
堂》与《北西》其实走的都是“情”的
路线，打动了我，才能打动观众。

《海洋天堂》有一个很好的口碑，却
没有赚到钱。而《北西》有了好的口
碑，现在看来也赚到了钱。谈不上
意义，因为从内心上没有转变。可
在中国电影界，回避票房是不现实
的。

齐鲁晚报：在快餐时代，谁也
不能藐视商业的地位，对于商业
片大行其道，您怎么看？

薛：商业和现实并不是对立的
关系。就像这部电影，它的故事很现
实，具有很典型的现代性，传递的价
值观也是很有现实主义风格的。在
浪漫的爱情背后，它其实有许多让
人去思考的各种现实状态。我不回
避商业电影，至少在我看来，很多商
业电影都有它的艺术价值。

齐鲁晚报：这是一个现在社
会中，一切跟着感觉走日久生情
的，带有当代价值观的轻喜剧电

影。在这部电影中，我们常常能感
受到“爱情的主导力量”，这是否
与您的爱情观有相似的地方？

薛：爱情是平淡、润物细无声
的，就像本子里说的豆浆油条，是
一种简单、踏实、不需要费很多心
力去纠结的东西。其实，很多观众
都说，这部电影不像许多爱情电
影一样有很亲热的故事，都是点
到为止。就像文佳佳与郝志，从来
没有一个人说“啊，我爱上你了”
这种鲜明直观的语言，就是用镜
头一点点告诉你，他们实际上相
爱了，爱得让你看得心疼。

专门去美国月子中心体验生活

齐鲁晚报：《北京遇上西雅
图》(以下简称《北西》)是一个唯美
又有现代感的故事，在导演前期
的谋划过程中，对这部作品寄予
了怎样的用心？

薛晓璐（以下简称“薛”）：作为
一个编剧，要有一颗“慧心”，时刻用
第三者的角度和眼光，去留意周围
的人群在怎样生活，他们渴望什么，
又失去着什么……这种状态很刺激
我的创作欲。一个好的编剧，首先就
要懂得怎样的故事能让观众有认同

感。你要了解这个故事的每一个成
员，在他的生活轨迹中应该怎样生
活。《北西》就是当下一部分人的生
活状态，特有典型感。“海孕”这个词
有好多年了，是怎样的经历，怎样的
梦想，让他们能蜷缩在异国他乡，这
是生理和心理与外界的对抗，“她
们”的故事是我想要去解读的。

齐鲁晚报：在您的电影中，我
发现很注重“时代性”和“典型特
征”，对题材的把握上很新潮，您
是如何做到的？

薛：在编剧之外，我也是一名
北影的老师，带本科生和研究生。
对题材的各种因素的把握是一个
基本素质，也是实践后的经验。做
一件事时间久了，就“精”了。当然，
每个人的生活范围都是有限的，不
可能接触很多的故事和人物，这就
需要去大量的体验和观察。为了这
个剧本，我专门去美国的月子中心
体验生活，然后再对剧本进行修
整。这个过程很有意思，我很享受
去体验的过程。

┬本报见习记者 陈莹

《北京遇上西雅图》自3月21日上映以来，一直稳坐烟台各大
院线票房头名的交椅。该剧是薛晓路自《海洋天堂》之后第二部导
演的作品，这位曾经的名编剧，在导演路上走得风生水起。《海洋
天堂》关注孤独症患者，《北京遇上西雅图》虽是爱情片，但也关注
了“海孕”、小三这类“特殊人群”，薛晓路的导演之路，弥散着浓烈
的现实主义关爱。

为剧本，我住进月子中心
本报记者独家专访《北京遇上西雅图》导演、编剧薛晓路

创作

观点

《《北北京京遇遇上上西西雅雅图图》》导导演演、、编编剧剧薛薛晓晓路路
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写影评，赢签名照

《北京遇上西雅图》上

映一周多了，你的观感如何

呢？本报推出“写影评，赢签

名照”活动。在新浪微博上

关注“今日烟台”官方微博，

并写下对《北京遇上西雅

图》的观影感受，就有机会

获得吴秀波的亲笔签名照

片。数量有限，喜欢“吴大

叔”的朋友们，千万不要

错过！
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